



中华中医药学会系列杂志

ISSN 1671-2749

CN 35-1250/R

中医药通报

ZHONGYIYAO TONGBAO

TRADITIONAL CHINESE MEDICINE JOURNAL



中国核心期刊（遴选）数据库收录期刊
中国学术期刊（光盘版）全文收录期刊
中文科技期刊数据库收录期刊
日本科学技术振兴数据库（JST）收录期刊

2023 1 VOL.22 NO.1
1月第22卷 Jan. 2023
中华中医药学会 主办



2002年2月25日创刊 月刊
第22卷第1期(总第133期)
2023年1月10日出版

主 管 厦门市卫生健康委员会
主 办 中华中医药学会
厦门市中医药学会
主 编 耿学斯
副主编 万文蓉(常务) 陈学勤
特约编辑顾问 陈维养 杨叔禹
编辑部主任 陈四文
本期责编 金冠羽
编辑出版 中医药通报编辑部
地 址 厦门市仙岳路1739号
(中国·厦门市中医院院内)
邮 编 361009
电 话 (0592)5579661/5579662
E-mail zyytb@vip.163.com
官 网 http://zyytbzz.cn
广告发布登记号 361000202000001
开户银行 兴业银行吕岭支行
账 号 129300100100011266
中国标准连续出版物号

ISSN 1671-2749

CN 35-1250/R

印 刷 厦门集大印刷有限公司
发 行 厦门市邮政局报刊发行局
邮发代号 34-95
订 阅 处 全国各地邮政局(所)
订 价 国内 人民币 120元/年
国外 美 元 120元/年

2023年版权归主办单位所有
本刊所载文章,除特别声明外,不
代表主办单位和编委会的观点。

刊名题字 盛国荣
形象设计 弘盛创意

目 次

专家论坛

中西医研究方法之比较 李致重(1)

经典研究

经方合方“十八反”配伍辨治甲状腺病变验案举隅 王付(5)

名医精华

李灿东运用消风散治疗皮肤病验案举隅 黄毅凡 张淇 王洋(9)

周素芳运用参苓白术散治疗酒精性肝病经验 王锦程 刘闯 周相宇等(12)

张文泰从脾肾论治虚性腰痛经验总结 任世超 冷向阳 韩继成等(15)

张蕴慧从心肾论治心悸经验 白芳芳 张蕴慧(18)

刘怀珍扶土滋水法辨治肥胖经验 邓朝 刘怀珍(21)

临床研究

养精颗粒对男性不育患者精子质量及精浆miR-424表达的影响 王志强 朱晨 王海等(24)

慢性胃炎幽门螺杆菌感染与湿热比重的相关性研究 李星慧 黄伟荣 高雅等(27)

不同地区出生的双相情感障碍患者的运气禀赋特点与发病的

相关性研究 李嫣嫣 吕凤芹 许艳艳等(30)

高校女大学生月经后期中医证候及证素分布规律研究 王琳琳 陈燕花 王虹等(35)

思路与方法

从“气血伤内,脏腑不和”论治骨质疏松性椎体压缩骨折 王智成 薛丛洋 房晓阳等(38)

理论探讨

基于“一气周流”和脑-肠轴理论探讨金鼎汤治疗不寐机理 廖礼伶 张伟(43)

人参配代赭石治疗喘证理论探讨 张裕 童佳兵 李泽庚等(46)

方药研究

基于GEO数据芯片与网络药理学探讨丹葛止痛方治疗冠心病的

作用机制 王莹 陈岩(49)

基于数据挖掘探究中药治疗脑小血管病性认知功能障碍用药规律 张姗 侯志峰 李俊等(53)

外治专栏

俞红五“补虚固本”针刺法治疗老年性腰腿痛经验 庞惠 俞红五(58)

小儿推拿联合四子散药熨治疗学龄前儿童功能性便秘62例

临床观察 曹小妍 章杰(61)

中药灌肠治疗脓毒症研究述略 谢小玉 贾璇 张笑言等(64)

综 述

中医药在心房颤动导管消融术后的应用进展 冯俐 陈玄晶 陈联发(68)

其 它

广告 (封二、彩插一、彩插二、封三)

《中医药通报》第四届编辑委员会及顾问名单 (彩插三)

《中医药通报》杂志稿约 (彩插四)

TRADITIONAL CHINESE MEDICINE JOURNAL

Vol.22 No.1(SN 133)

Jan.2023

MAIN CONTENTS

Comparison of Research Methods between Traditional Chinese Medicine and Western Medicine LI Zhi-zhong (1)
Treatment of Thyroid Disease with Combination of Classical Prescriptions WANG Fu (5)
A Case Study of LI Can-dong's Application of Xiaofeng Powder in the Treatment of Dermatosis HUANG Yi-fan, ZHANG Qi, WANG Yang (9)
ZHOU Su-fang's Experience in Treating Alcoholic Liver Disease with Shenling Baizhu Powder WANG Jin-cheng, LIU Chuang, ZHOU Xiang-yu, et al. (12)
ZHANG Wen-tai's Experience in Treating Lumbago Due to Deficiency of Spleen and Kidney REN Shi-chao, LENG Xiang-yang, HAN Ji-cheng, et al. (15)
ZHANG Yun-hui's Experience in Treating Palpitation from Heart and Kidney BAI Fang-fang, ZHANG Yun-hui (18)
LIU Huai-zhen's Experience in Treating Obesity by Helping Soil and Nourishing Water DENG Zhao, LIU Huai-zhen (21)
Effect of Yangjing Granules on Semen Quality in Infertile Patients and the Expression of MiR-424 in Seminal Plasma WANG Zhi-qiang, ZHU Chen, WANG Hai, et al. (24)
Relationship between Helicobacter Pylori Infection and Damp-heat Specific Gravity in Chronic Gastritis LI Xing-hui, HUANG Wei-rong, GAO Ya, et al. (27)
Study on the Correlation between the Characteristics of Five Evolutive Phases and Six Climatic Factors at Birth in Different Regions and Suffer Bipolar Disorder LI Yan-yan, LV Feng-qin, XU Yan-yan, et al. (30)
Study on the Distribution Regularity of TCM Syndromes and Syndrome Elements in Female College Students with Delayed Menstruation WANG Lin-lin, CHEN Yan-hua, WANG Hong, et al. (35)
Treatment of Osteoporotic Vertebral Body Compression Fracture by the Theory of Qi, Blood and Viscera WANG Zhi-cheng, XUE Cong-yang, FANG Xiao-yang, et al. (38)
Discussion on the Mechanism of Jinding Decoction in Treating Insomnia Based on the Theory of "Circulation of Qi in the Spleen and Stomach" and Brain-gut Axis LIAO Li-ling, ZHANG Wei (43)
Theoretical Discussion on the Treatment of Asthma with Panax Ginseng and Haematitum ZHANG Yu, TONG Jia-bing, LI Ze-geng, et al. (46)
Discussion on the Mechanism of Dangge Zhitong Prescription in Treating Coronary Heart Disease Based on GEO Data Mining and Network Pharmacology WANG Ying, CHEN Yan (49)
Exploring the Medication Rule of Chinese Medicine for Cerebral Small Vascular Cognitive Impairment Based on Data Mining ZHANG Shan, HOU Zhi-feng, LI Jun, et al. (53)
YU Hong-wu's Experience in Treating Lumbar Pain Syndromes in Elder Persons with Acupuncture Method of "Reinforcing Deficiency and Strengthening the Root" PANG Hui, YU Hong-wu (58)
Clinical Observation on 62 Cases of Functional Constipation in Preschool Children Treated by Pediatric Massage Combined with Sizi Powder Ironing CAO Xiao-yan, ZHANG Jie (61)
Research Progress on the Treatment of Sepsis with Traditional Chinese Medicine Enema XIE Xiao-yu, JIA Xuan, ZHANG Xiao-yan, et al. (64)
Progress on the Application of Traditional Chinese Medicine after Catheter Ablation of Atrial Fibrillation FENG Li, CHEN Xuan-jing, CHEN Lian-fa (68)

Address: Editorial Board of Traditional Chinese Medicine Journal

Xianyue Road, Xiamen, Fujian, China (361009)